

Education à l'Universel au Développement et à l'Engagement Solidaire

Le 13 mars 2013, la commission permanente de l'Enseignement Catholique a approuvé un nouveau texte d'orientation pour l'Education à l'Universel, au Développement et à l'Engagement Solidaire. Ce texte propose quatre entrées principales :

Eduquer à la solidarité.

Eduquer à la paix.

Eduquer à la mondialisation.

Eduquer au développement.

Ce document vous présente des ressources pour l'une de ces entrées.

Eduquer à la solidarité

Vivre la solidarité ici et là bas l'option préférentielle pour les pauvres et les exclus.

2014-2015



La Solidarité est un « devoir moral, résultant de la prise de conscience de l'interdépendance sociale étroite existant entre les hommes ou dans des groupes humains, et qui incite les hommes à s'unir, à se porter entraide et assistance réciproque et à coopérer entre eux, en tant que membres d'un même corps social. » En ce sens la solidarité est synonyme de fraternité.

Extrait du texte « L'EUDES, une dimension essentielle à l'éducation »

http://ec-ressources.fr/EUDES/dEUDES/EUDES_texte.pdf

Opérations de sensibilisation et actions de solidarités proposées par l'Enseignement Catholique du Morbihan et ses partenaires

Rassemblement « Partageons nos trésors de fraternité »



La commission EUDES de la DDEC propose aux écoles, collèges et lycées ce rassemblement à vivre en réseau ou sur le site du Vincin le 26 mai 2015. Les objectifs de ce rassemblement sont de :

- Permettre aux enfants, aux classes d'identifier et de rencontrer des acteurs de fraternité et de mettre leurs actions en valeur.
- Engager les enfants, les classes dans des actions de fraternité et les mettre en valeur.
- Permettre aux classes de partager avec d'autres classes leurs découvertes et leurs actions sous une forme créative (chanson, vidéo, saynète...).

Inscription avant le 30 septembre 2014 sur www.ecoles.ec56.org

Action caritative diocésaine pilotée par l'UGSEL en 2014/2015 :



C'est en partenariat avec l'association « Papa, Maman et moi contre l'autisme » que l'enseignement catholique du Morbihan lance une nouvelle opération. Cette association agit notamment pour favoriser l'accès des enfants autistes à l'école.

Une meilleure connaissance du handicap permet de mieux appréhender la différence et créer des relations fortes entre les élèves.

Pour en savoir plus : <http://www.ugsel56.com/action-2014-2015.htm> /

Campagne inter mouvements d'Education à la Solidarité « Kms de soleil » :

kms☀leil:
Campagne d'éducation à la solidarité

Pour cette seconde année, la campagne des kilomètres de soleil invite les enfants de 7 à 11 ans à découvrir qu'ici et ailleurs manger bien est un droit pour tous. Le droit à l'alimentation se définit comme « Le droit d'avoir un accès régulier permanent et libre, soit directement, soit au moyen d'achats monétaires, à une nourriture quantitativement et qualitativement adéquate et suffisante, correspondant aux traditions culturelles du peuple dont est issu le consommateur et qui assure une vie psychique et physique, individuelle et collective libre d'angoisse, satisfaisante et digne. »

Jean Ziegler, Rapporteur des Nations Unies pour le droit à l'alimentation.

« J'invite toutes les institutions, toute l'Église et chacun de nous, comme une seule famille humaine, à nous faire l'écho des personnes qui souffrent en silence de la faim, afin que cet écho devienne rugissement capable de secouer le monde. »

Pape François



Pour en savoir plus : <http://www.kilometres-de-soleil.cef.fr/la-campagne/>

Pour le Morbihan, commandes et animations à la délégation du Secours Catholique : Contact : 02 97 54 71 71 / morbihan@secours-catholique.org

Opérations de sensibilisation et actions de solidarités proposées par d'autres mouvements ou associations



Projets soutenus par l'Enfance missionnaire :

L'Enfance Missionnaire, soutient environ 2500 projets dans le monde. Sa devise « les enfants aident les enfants, les enfants évangélisent les enfants » exprime bien sa spécificité : l'aide n'est pas une simple assistance mais une invitation à un échange entre les enfants, car chacun d'eux, riche ou pauvre, a toujours quelque chose à partager et à témoigner de sa relation avec le Christ. Découvrez [Amissio.fr](http://amissio.fr), le site Web de l'Enfance Missionnaire pour les 8/12 ans.

Documents et animations pédagogiques

Dossier pédagogique proposé par le CCFD-Terre Solidaire pour sensibiliser à la solidarité internationale en primaire :



Le CCFD-Terre Solidaire propose un cahier portant sur les 6 thématiques suivantes :

- souveraineté alimentaire
- partage des richesses financières,
- paix et résolution des conflits,
- migrations internationales,
- égalité femmes/hommes
- économie sociale et solidaire.

A télécharger : <http://ccfd-terresolidaire.org/mob/nos-outils-d-animation/dossier-enseignants-478/>

Dossier pédagogique pour associer les enfants à la Journée mondiale du refus de la misère du 17 octobre 2014 proposé par ATD Quart Monde – Taporì :

« Créons un monde où chacun a sa place »

Ce dossier pédagogique s'adresse plutôt aux enfants de 8 à 12 ans, mais peut être adapté pour des âges différents. Pensé pour préparer la Journée Mondiale du refus de la misère, il peut être utilisé en dehors de cet événement car il encourage une citoyenneté active tout au long de l'année. Il propose de réfléchir avec les enfants à des questions telles que :

- Pourquoi aller vers l'autre, en particulier celui qui ne nous ressemble pas ?
- Comment reconnaître que nous sommes tous porteurs de préjugés sur ceux que nous ne connaissons pas ou mal ?
- Comment identifier les obstacles à la rencontre de l'autre ?

A télécharger : <http://fr.tapori.org/documents-pedagogiques/>



Animations, témoignages auprès des élèves proposés par des partenaires de l'Enseignement catholique

Propositions de la délégation du Secours Catholique du Morbihan :



La délégation du Morbihan du Secours Catholique propose des interventions dans les établissements scolaires sous la forme de témoignages ou de l'animation de jeux. Le descriptif des différentes interventions a été envoyé dans toutes les écoles à la rentrée.

Contact : 02 97 54 71 71 / morbihan@secours-catholique.org

Propositions du CCFD-Terre Solidaire du Morbihan :



La commission scolaire du CCFD-Terre Solidaire du Morbihan propose des animations d'éducation au développement dans les écoles sur les thèmes présentés à la page précédente.

Contact: 02 97 47 04 52 / ccfd5b@ccfd-terresolidaire.org

Projet global de sensibilisation à la solidarité

Programme Eco-écoles



Programme international d'Éducation au Développement Durable (EDD) développé en France depuis 2005, Eco-Ecole est un label décerné aux **établissements scolaires qui s'engagent vers un fonctionnement éco-responsable** et intègrent l'EDD dans les enseignements.

Eco-Ecole propose une méthodologie et un accompagnement auprès des écoles primaires et élémentaires, des collèges et des lycées pour une mise en œuvre concrète du Développement Durable. Le programme permet ainsi aux établissements scolaires volontaires de travailler successivement sur six thèmes prioritaires. Ces derniers sont envisagés dans un **projet global** impliquant aussi bien les élèves et les enseignants que les élus locaux, les associations locales ou encore les parents d'élèves. **« Les solidarités » est un des six thèmes.**

Portail de ressources à télécharger sur internet :



Sur le site internet du service écoles de la DDEC du Morbihan, vous trouverez de nombreuses autres ressources à télécharger pour sensibiliser les élèves à la solidarité internationale. :

<http://www.ecoles.ec5b.org/spip.php?rubrique54>

Didier Jan, animateur pédagogique du service écoles, coordinateur de la commission EUDES, a pour mission d'accompagner les enseignants et les établissements dans leurs projets d'éducation à la solidarité.

Contact : ddec5b.d-jan@ecbretagne.org

La commission EUDES 5b est composée d'enseignants, de personnels de la DDEC et de représentants d'associations telles que Téranga, le Secours Catholique ou le CCFD-Terre Solidaire. Elle a pour mission d'éveiller tous les acteurs de l'enseignement Catholique à l'Éducation au Développement et à l'Engagement Solidaire.